

J. L. ESTELRICH DIRECTOR
REDACCION: Calle de San Bartolomé, núm. 22.
Teléfono n.º 6
PREMIOS DE ABONO

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

EDICION DE LA NOCHE

JOSE TOUT FUNDADOR-PROPIETARIO
ADMINISTRACION: Plaza de Cort, núms. 14 y 16
Telegramas: HORA-PALMA
Anuncios, reclamos y comunicados
«Centro de Anuncios», Luz, 21.
Número sualio . . . . . pesetas 0'05
Id. atrasado . . . . . 0'10

El albaricoquero en Mallorca

IV

Muy raro es el árbol que no produzca semilla apta para su multiplicación. Sabia y previsora la naturaleza así lo ordenó, y el hombre que puede enorgullecerse de ser en muchas ocasiones su colaborador, no debía nunca dificultar su acción, sino por el contrario favorecerla por cuantos medios tenga á mano, contribuyendo así á dar más brillantez á los innumerables prodigios que incesantemente obra. Atentos á este principio hemos procurado en los artículos anteriores hacer resaltar la idea de multiplicar el albaricoquero directamente por su semilla, en vez de hacerlo indirectamente por medio de los porta-germos que con él tienen más afinidad, ya que no se trata ahora de satisfacer curiosidades ó vanos caprichos de la incumbencia de la jardinería, sino de asentar bien y ordenadamente los fundamentos de una riqueza, destinada quizá á ser de suma trascendencia en época no lejana. Ya se sabe que puede prescindirse de esta regla tan rudimentaria que para nada tenemos en cuenta en la práctica, pues gracias al precioso descubrimiento del ingerto, vegetan perfectamente, dan excelente fruto, y viven á veces muchos años los árboles que se ingieren sobre otros congéneres ó que tienen mucha semejanza entre sí; pero ¿qué se diría de un cultivador cualquiera, ahora que está tan generalizado y nos es tan conocido el cultivo del almendro, que se empeñase en hacer una gran plantación de estos árboles obtenidos por ingerto sobre pies de ciruelo, de melocotonero ó de albaricoquero? Diríase por muchos: este hombre no tiene entero el juicio, porque huye del camino llano y se mete en el escabroso. Pues si está fuera de duda, como lo está, que la propagación del almendro descansa y se afianza mejor sobre su misma base que en otra alguna, tampoco debemos tenerla de que el albaricoquero por razones fisiológicas idénticas ha de preferir tener vida propia, y ha de prolongar más su existencia sin intermediarios que le sirvan de sustentáculo que valiéndose de ellos.

Dilucidado este punto, pasemos ahora á examinar los procedimientos más ventajosos para criarlos y educarlos. Ante todo, el cultivador que tal cosa se proponga debe empezar por procurarse las mejores almendras de su fruto. Los cascos se parecen á las ollas, dice un refrán, lo cual equivale á decir en buen romance, que los hijos se parecen á sus padres.

Hecha la selección de semilla, es bien que se conserve entre arena seca, todo el tiempo que medie desde su desprendimiento de la fruta hasta el en que ha de sembrarse. La época más indicada para esta operación es, á nuestro entender, cuando la primavera comienza á entreabrir sus cortinas, ó sea á principios de Febrero. Púedese hacer de dos distintas maneras. Consiste una, en abrir los hoyos de la profundidad necesaria en el campo mismo donde han de vegetar los árboles, volviéndoles á cubrir de tierra, y una vez así, colocar en ellos muy someramente las semillas.

Llábase esta siembra de asiento, y depende su buen éxito de la mucha vigilancia y de los prolijos cuidados del cultivador. Y consiste la otra en disponer las cosas con método, creando primeramente el semillero, reducido espacio de tierra en donde han de colocarse las semillas algo espesas. Después el vivero, porción ya más grande, en la cual han de trasladarse los arbolillos cuando solo cuentan un año ó poco menos; y por último el criadero, pieza ya más extensa, destinada á perfeccionarse y robustecerse hasta llegar al estado conveniente de desarrollo, que llega á entrever la seguridad de un feliz éxito en la operación del trasplante al sitio permanente. Y se

dirá: ¿á qué vienen tantos rodeos para conseguir la cría de un árbol? Pues todos ellos son necesarios, y cuando se trata de buscar el lado útil de las cosas es preferible pecar por carta de más que por carta de menos. El primer trasplante en edad tan tierna tiene por objeto destetar los arbolillos, suprimirles la raíz central ó primaria, que no les sirve más que de estorbo para reducirles, al estado de domesticidad. Entonces es cuando pueden sufrir esta operación impunemente, y como tienen sus raíces y cortecillas tiernas, flexibles y llenas de yemecillas, muy pronto brotan otras nuevas que son las de segundo orden. El otro desarraigo á que conviene someterlos después de trascurrido otro año, tiene por fin constreñirlos á que echen las de tercer orden, de las cuales han de originarse en abundancia las capilares, tan indispensables para poseerlos bien del subsuelo en donde han de vegetar.

Estas son, en resumen, las principales reglas que deben seguir cuantos deseen tener en poco tiempo árboles de mucha corpulencia.

Pues por esta gradación de su crianza que hemos explicado consiguese proveer de abundantisimas raíces, y en la multiplicidad de éstas estriba el acrecentamiento de sus troncos y el rápido desarrollo de sus ramas.

Lluchmayor Septiembre de 1898. ANTONIO GARCÍAS.

Para nuestras lectoras

«Toillettes» y joyas destinadas á la reina Guillermina de Holanda.

El tema de todas las conversaciones de estos días en el Haya es la decisión de S. M. de encargar la mitad á las más afamadas modistas de París y la otra mitad á las modistas de Holanda los trajes que ha de lucir la soberana en las fiestas de su coronación. No todas se hallan ya terminadas, sin embargo daremos á conocer las toillettes que han salido ya de París, en dirección á el Haya.

Constituye la más linda un vestido de raso brochado blanco, que tenía en su fondo tejidas en oro una colección de guirnaldas. El delantero de la falda es completamente liso, muy ceñido en su parte superior y con bastante vuelo en el bajo. A los lados vense dos tiras que enanchan gradualmente, bordadas de felpilla, hilo de oro y perlas formando un dibujo copiado del tiempo de Luis XIV. El cuerpo es suelto en el delantero con escote cuadrado que rodea una tira análoga á las de la falda y de la espalda.

El manto que acompaña á este traje es de moire blanco tejido con oro y va rodeado de un primoroso bordado haciéndolo festón y una tira igual á las ya descritas.

Otro precioso vestido es de moire anti-que, color ámbar. La falda lleva tres volantes fruncidos de encaje point á l'aguille y recogidos de trécho por broches de perlas. El cuerpo es de escote cuadrado en el delantero y en pico por la espalda. Es de igual tela de la falda y lleva draperías de encaje, sobre las que va gran peto de brillantes, que cubre todo el delantero. El manto, de forma cuadrada, es de raso blanco, cusjado de bordados de seda ámbar, perlas y brillantes. Como el estilo de este bellísimo traje es Imperio, la joya que lo acompaña es una pequeña corona que se colocará algo hacia atrás y que esta hecha de perlas y brillantes.

Otro vestido es de color azufre, hoy muy en moda. La falda de raso, hállase bordada de sedas de diferentes tonos amarillos, representando narcisos y crisantemos con sus respectivas hojas. El cuerpo es de tonos de amarillo, de raso y muretina de seda con unas tiras de bordados iguales al delantero de la falda.

Completa el traje un manto larguísimo confeccionado de terciopelo amarillo obscuro con tintes rojizos y va todo al rededor bordado como la falda.

Otro vestido es de raso blanco cubierto de encaje de Bruselas. El delantero va todo bellonado haciendo cascada en los lados con encajes de lo mismo. El cuerpo estilo Luis XV, tiene pequeñas alietas de encaje vueltos y dejando ver un jabot igual.

El escote, de forma cuadrada, va guardado también de encajes.

El manto constituye una maravilla de riqueza y buen gusto. Es de finísimo terciopelo blanco, y su cola es de forma cuadrada. Todo al rededor lleva un bordado de veinticuatro pulgadas de altura, cuyo dibujo es autentico del tiempo de Luis XV y está hecho con perlas de tres colores: blancas, rosas y negras, sujetas con hilillo de oro y formando una especie de enredadera bellísima. Para ejecutar este bordado han trabajado sin descanso en París, durante cinco meses, ochos muchachas.

Por último citaremos otra toilette blanca para S. M. La falda es de gro de Lyon, blanco, tejido con plata, copia exacta de uno de los trajes que lució Ana de Austria esposa de Luis XIII de Francia. Además el vestido antiguo encajes de Flandes, recogidos por hilos de perlas. El cuerpo que lleva idénticos adornos, está cortado, tanto delante como detrás, en un pico muy pronunciado. El manto es de terciopelo blanco bordado de oro y plata y va formado de tinti de plata.

Como joyas lleva, esta toilette un gran peto, dos hermosos broches, que sujetan el manto en los hombros, una corona cerrada y un collar, todo ello de brillantes.

Para la Reina Regente, madre de la joven reina Guillermina, se han confeccionado muchos y elegantísimos trajes.

Tanto los joyeros de París como los de Amsterdam han estado muchos meses ocupados con los encargos recibidos por la corte de Holanda, que ha enviado multitud de valiosas piedras para ser montadas de nuevo.

Los abanicos en los cuales han intervenido también los joyeros de ambos países son verdaderos modelos de riqueza y perfección.

Cada abanico lleva una cadena corta que penderá de la cintura y estará hecha de las mismas piedras que ostentan aquellos. Es esta una novedad que han lanzado los joyeros franceses para que haga su primera aparición en las fiestas del coronamiento de la bella é interesante reina Guillermina.

DE CUBA

Destitución de Calixto García

El Herald dice, con referencia á un cablegrama de Santiago, que Calixto García ha sido relevado de su mando por Máximo Gómez, en virtud de instrucciones recibidas del gobierno provisional cubano, que ha desaprobado su conducta en el incidente que provocó con el general Sheffer.

Calixto García no es persona grata al gobierno americano. Como al empezar la guerra los oficiales del ejército cubano recibieron orden de ponerse bajo el mando de los jefes americanos, la carta de Calixto García á Sheffer se considera como una falta de disciplina. No se le ha aceptado, pues, la dimisión, sino que ha sido simplemente destituido y reemplazado por el cabecilla Rodríguez, que operaba en Oriente á las órdenes de Máximo Gómez.

El salvamento del «Colón».

Sobre si puede ó no ponerse á flote el crucero Colón, se ha suscitado una controversia entre el comodoro Watson y el teniente Hobson.

El primero ha redactado un extenso informe, declarando el departamento de Marina que el hermoso buque que perteneció á la escuadra española se alla en tal disposición, que cualquier esfuerzo que se hiciera para desencallarla originaría la pérdida total del casco, razón por la que recomienda se desista de los trabajos de salvamento.

En cambio, el teniente Hobson ha telegrafado combatiendo la opinión de Watson y pidiendo se le autorice para proseguir las obras, de cuyo éxito se halla plenamente convencido. Agrega el antiguo comandante del Merrimach que en el caso de negarse el gobierno á proporcionar fondos para llevar á cabo los trabajos, hará un llamamiento al público solicitando se inicie suscripción con el objeto indicado.

La esquila en la especie bovina

La revista agrícola L'industrie laitiere dice que los bueyes esquilados engordan con mucha facilidad y los resultados obtenidos hasta ahora son alentadores.

A este respecto se han hecho estudios

por los profesores Stenert, de Baviera, y Ruef, de Bruselas.

He aquí los resultados:

En los dos primeros meses después de la esquila, los bueyes esquilados han aumentado 23 kilogramos más que los no esquilados; han aumentado 14 kilogramos más en los dos meses siguientes y solo cinco más en el quinto mes á consecuencia del crecimiento del pelo.

En Bélgica, el profesor Ruef comprobó que durante cuatro meses de invierno los bueyes esquilados aumentaron su peso en 37 kilos más que sus compañeros.

¿Como explicar este efecto favorable de la operación, puesto que hasta ahora se había creído y enseñado que el calor era un factor indispensable del engordar?

Sin embargo, se comprende. Los bueyes y los caballos esquilados trabajan, en efecto, con más energía que si hubieran conservado su pelo.

Como consecuencia de la mayor actividad muscular, la circulación se hace más rápida y la asimilación de los alimentos más completa. Los animales esquilados comen más que los otros, y la gran cantidad de feraje que ingieren, no solo compensa sus pérdidas de calor, sino que sirve también para la formación de una notable cantidad de tejidos nuevos. De esto proviene el aumento de peso del animal.

LITERATURA CASTELLANA

VERSOS DE ACTUALIDAD

Con grata sorpresa hemos leído en La Epoca una poesía, á cuyo pie figura el nombre prestigioso de Carolina Coronado.

Hace muchos años que está retirada de la sociedad, del mundo y de las letras esta insignie escritora, que á mediados del presente siglo era considerada como la mejor poeta española. No hace mucho, uno de nuestros escritores mas conocidos, hablando de ella, dió á entender que había muerto. Fúé preciso que la interesadísima ella misma su fé de vida, publicando en los periódicos que aún respiraba.

Mejor fé de vida da ahora publicando unos versos que prueban no haberse extinguido aún la luz de su ingenio y el fuego de su patriotismo.

Carolina Coronado casó con un norteamericano y tiene muchos parientes en aquel pueblo, hoy enemigo nuestro. Esto aumenta el dolor que las desgracias de la patria han producido en su alma y bien las expresa en los siguientes versos dirigidos á una hermana de su esposo.

CARTA Á MARTA

Al fin los vicios del caduco Imperio, La ambición de los Césares insana Ha logrado invadir nuestro hemisferio. Comprendo tu dolor, querida hermana; Tú, que descendes del ilustre anciano Honra de la familia ciudadana.

Comprendo que tu espíritu cristiano Se espante del error y la injusticia Que hoy arrastran al pueblo americano. No es por humanidad, es por codicia Por lo que rompen las sagradas leyes Fundadas en favor de la justicia.

Si el yugo saucido de injustos Reyes, Fúé para dar ejemplo al viejo mundo Con las virtudes de sus nuevas greyes.

Para que hallase manantial fecundo En su labor, la sociedad tranquila. De paz con un gobierno sin segundo.

Más convertís á Washington en Sila, Y al pacífico pueblo ciudadano En sanguinario ejército de Atila.

¡Ay! ¿Quién dijera á tu leal hermano Que su bandera injuriaría el fuero Del generoso pueblo castellano!

Pero no venció á España el caballero; El barco por el arte acorazado Es hoy el adalid, es el guerrero.

Evocaciones del Infierno airado Salen al mar, y reventando en llama, Sepultan al ejército abrasado; Y Lucifer el vencedor se aclama, Porque él es quien alcanza la victoria Y de gran paladín logra la fama.

En negra piedra escribirá la historia La fundación de vuestro nuevo imperio Y el fin de su grandeza transitoria.

¡ España tienen hoy en cautiverio; Más lo que harán del nuevo poderío Es para la República un misterio.

Arrastrada por loco desvarío Quiere emular de Europa los blasones Y remedar su antiguo señorío.

Quiéren tener marqueses y barones Y duques y sus príncipes reales, Cual en Europa intrusos Napoleones.

Y á Inglaterra decir: «Somos iguales, ¡Llevamos ya corona en la cabeza! Aunque súbitos fuimos desleales.

«La República ha sido una flaqueza. Entramos en la edad adolescente Y queremos tener mayor alteza.»

Y por eso ¡oh dolor! sangre inocente Ha enrojado el mar de las Antillas Y el remoto archipiélago de Oriente...

Y aún amenazan arrasar las villas De Iberia, por mostrar á las naciones De su infernal obús las maravillas.

Cubierta con los fúnebres crespones, Si vienen, los veré del Océano A la orilla, sin miedo á sus cañones, Mas con horror á su furor insano.

CAROLINA CORONADO.

Mitra 11 de agosto de 1898.

Crimen en Madrid

(De El Imparcial)

Nuevas declaraciones

Poco ó nada se ha averiguado nuevo en este asunto desde ayer.

Declararon ante el juez los cocheros del procesado, y entre una y otra declaración existe desacuerdo de gran interés para el juzgado.

El cochero declara que no oyó disputa ninguna entre su amo, y la víctima, y el lacayo asegura que hubo disputa y que se pegaron antes de que sonara el tiro.

D. Carlos Floranes, antes de salir del despacho del juez de guardia, supo que al decretar su prisión le exigían una fianza de 5.000 pesetas para asegurar las responsabilidades civiles de la causa, y con gran desenvoltura dijo:

«Eso de las 5.000 pesetas está bien, pero yo no tengo esa ni ninguna cantidad. No poseo una peseta.»

El arma de Floranes

Tenemos entendido que D. Carlos Floranes declaró al juez de guardia que el revolver homicida lo había tirado no sabe donde, y ahora resulta, según versión autorizada, que el arma la recogió su esposa y la ha hecho desaparecer.

Nuevo juzgado

A las doce de la mañana se hizo ayer cargo de esta causa el juez de instrucción del distrito de Buena vista D. Manuel Valle.

Como escribano interviene el Sr. Dalmau.

Quedó encargado el méfido judicial de reconocer al procesado para ver si es cierto, como se dice, que tiene en los brazos algunas contusiones producidas por la víctima.

También recibió el encargo de que mañana á primera hora practique la autopsia del cadáver del Sr. Saenz Ledesma.

A la cárcel

A las diez de la mañana fué conducido por los alguaciles á la Cárcel Modelo el autor de la muerte del Sr. Saenz Ledesma.

Varias noticias

Del capital del procesado se ha dicho mucho, pero entre las versiones que hemos oído recogemos la de que todo el dinero y objetos de valor aparecen como propiedad de la señora.

Pregunta interesante

Todo lo de este proceso está casi averiguado, pero lo que permanece en la obscuridad del ministerio son los móviles del crimen.

La declaración del procesado no convenice al juzgado instructor ni al público que la conoce, y menos creíble parece si se tiene en cuenta que un testigo que se presentó espontáneamente al juzgado á denunciar el suceso, asegura que no vió refir á Saenz con Floranes.

Una versión que oímos anoche asegura que días pasados paseaban por la Castellana varias familias conocidas del Madrid elegante en sus carruajes.

D. Carlos Floranes guiaba el suyo, y no se sabe por qué, dejó las riendas al cochero, bajó al suelo y disputó con un caballero hasta llegar á romperse el bastón de uno de los combatientes.

Alguien conocido del Sr. Floranes, intervino en la contienda, y éste, quedándose tranquilo dijo al intermediario:

«No ha pasado nada, recordaba mis tiempos de energía y juventud, pero nada más.»

Unos y otros se separaron, y el paseo de coches continuó.

¿Será cierto este relato?

¿Podrá tener relación una cosa con otra?

Esta información la recogemos de la calle la publicamos sin garantía.

La víctima

D. Carlos Saenz Ledesma, al regresar de San Sebastián hace seis días, se detuvo en El Escorial, donde veranea su hermana y el esposo de ésta, Sr. Bustelo, candidato que fué á la diputación á Cortes por Calatayud, gran amigo del Sr. Castellano y respectable individuo del partido conservador aragonés.

Amigos de la familia de la víctima se explican que llevara las 4.825 pesetas en la cartera, porque en el viaje de regreso de San Sebastián le robaron la maleta, y sin duda por temor á otra desgracia semejante, había resuelto no dejar en ninguna parte el dinero que poseyera.

La cantidad mencionada era la renta que cobraba del papel del Estado, en que tenía parte de su capital.

Era el Sr. Saenz hombre que no gastaba más que lo que tenía presupuestado, y con

# SECCION DE ANUNCIOS

## ANUNCIOS

## MORTUORIOS

Resultan más económicos que las esquelas. Suprimen el engorroso trabajo de formar listas y escribir sobres. Eviten olvidos que con las esquelas se padecen. Ahorran los gastos de repartirlas. Son más leídas por su gran circulación. Se admiten á todas horas y para todos los periódicos de Palma

### En el Centro de Anuncios

21-Luz-21

Por la noche, llámase al vigilante.

Abierto todos los días laborables y hasta las dos de la tarde los festivos.

# LA PAJARITA

ANTIGUA CASA MULET FUNDADA EN 1834

SAN NICOLAS, 6

Chocolates y comestibles finos

Cafes tostados diariamente

## SERVICIO Á DOMICILIO

Todo género que salga malo se cambia ó se devuelve su importe.—Para Bodas, Bautizos y Sarras, serviremos rico surtido de botellería y otros admitiendo después por todo su valor las que no se hayan destapado.

### J. MULET Y COLL San Nicolás, 6

## PARA PONCE

Saldrá de este puerto para el de PONCE del 20 al 25 actual el Bergantín goleta

## URBANA

CAPITAN D. MIGUEL VAQUER

Admitiendo un resto de carga á flete.

(Para informes y despacho

B. ESTELA

Marina, 62 (frente al Cuartel de Caballería).

## Isleña Marítima



SERVICIO DE ITINERARIO FIJO COMBINADO ENTRE ALICANTE, PALMA, OESTE Y MARSELLA.

## El vapor CATALUÑA

Saldrá de este puerto el miércoles 14 á las seis de la tarde para

MARSELLA

admitiendo desde hoy carga y pasaje para los citados puertos.

Despacho: Oficinas de la ISLEÑA MARITIMA

NOTA: Se recomienda á los Sres. Cargadores se sirvan tener la carga sobre el muelle por lo menos 48 horas antes del la señalada para la salida, procurando queda despachada de Aduanas el día antes, pues de no hacerlo así, no podrá embarcarse.

OTRA: La ISLEÑA MARITIMA y á partir de hoy recibe la mercancía tan luego como llegue sobre el muelle.

# HERPES RÓVER

CURANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido distantes y altamente favorables de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en sus cuersos, que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el peor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

## CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Su cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco

— Depósito general —

Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

## LA MEDICACION SULFUROSA A DOMICILIO por las

### GOTAS-MADRES SULFUROSAS DE BAR

son las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebidas, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrofulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades zosterias etc. Frasquito y pias.

Farmacia de Ignacio Forriera Aquiló, calle de la Bolsaría.

## LA ROQUETA

Fabrica de cerámica, azulejos y baldosas de Pedro A. Cetré

Gran surtido de azulejos en dibujos nuevos.

Se servirán toda clase de encargos para decorado.

Baldosas de barro incrustado de varios dibujos.

Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

Entre Santa Catalina y Son Español.

## JARABE VERMIFUGO

El preparado por J. SUREDA LLITERAS es el que más rápidamente destruye las lombrices (Cuchs), y hace desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan en los niños, como:

Enflaquecimiento, palidez, toses pertinaces, inapetencia, etc., etc.

Es sumamente agradable. Regenera y fortalece á los niños.

## CALLICIDA SUREDA

Mediante su empleo desaparecen en muy breve tiempo los callos y durezas de los pies. No ofrece peligro alguno su aplicación.

Se venden en la Farmacia de

J. SUREDA LLITERAS Brosa-9-PALMA.

## Contabilidad comercial

CALIGRAFIA Y DIBUJO

aplicado á las artes mecánicas é industriales

Las clases del profesor D. JOSE RAMONET Y RIU, para el presente curso, se inauguran el día 1.º del próximo Octubre. Los que deseen matricularse ó adquirir formas, diríjase Palacio, 31, principal.

## Academia de 1.ª y 2.ª enseñanza

á cargo de

D. JUAN GIL Y AMENGUAL

Maestro de 1.ª enseñanza y Bachiller

SOL-38-2.º

Desde el 1.º del actual quedan abiertas las clases de 1.ª enseñanza y en 1.º de Octubre se reanudarán las de 2.ª Se admiten alumnos permanentes y externos. La matrícula queda abierta en el establecimiento donde se darán toda clase de detalles.

De 8 á 12 mañana y de 2 y media á 7 tarde

## Vivero

DE VIÑA AMERICANA

— de Sebastián Meliá —

Premiado con medalla de oro, por el justos sobre americana en la Exposición agrícola de Manscor.

FORRERAS, CALLE DE R. LULL-12.

Es el vivero más antiguo de Mallorca; hay en él 100 000 barbos disponibles para trasplantes de 0'60 á 1'00 metros de crecida del mismo año, de las variedades que han dado en Mallorca mayor resultado la mayor parte Rupestris-lot. Precios muy económicos.

¡¡OJO!!—Con la buena elección que de ella dependen los productos que buscamos!!

Alquiler: Para alquilar en Biniessalem hay un bonito entresuelo, cerca de la Estación del Ferro-Carril, con agua potable, otras comodidades y magnífica vista.—Información en Palma: Huertos, 6 entresuelo y en dicha villa, Truch-72.

Alquiler: Está para alquilar una espaciosa casa de recreo, situada en el Terreno, calle de la Salud, darán razón en el número 80 de la misma calle.—Para informes, Centro de Anuncios—Luz, 21.

Se alquila en la calle de Terrassa, núm. 9, un tercer piso muy espacioso y de muchas comodidades; una cochera y un local á propósito para almacen.—Información: en el piso principal.

Dinero al 5 por 100

Se hacen préstamos sobre fincas y bienes hipotecados.

Se colocan capitales.

Dinero al 5 por 100

Nodrizas: Una de 36 años de edad, leche de 3 días desea encontrar criatura para lactar en su casa.—Informes: calle de la Barrera, número 64, Arrabal de Santa Catalina.

Imp. de J. TOUS.

Sándalo SOL. Esencia pura de Sándalo con SALOL. El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio: 3 pesetas.

Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis. SE CURAN SEGURAMENTE CON PERLAS ANTISÉPTICAS SOL á base de OREOSOTAL TERPINOL y CUASINA.

Morrhuel con hipofosfitos SOL. cura enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrofulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas deshidratadas, pequeñas y redondas.

Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósito en Palma, Farmacia de J. Valenzuela

58. Folletín de LA ULTIMA HORA

## Fromont y Risler

### LIBRO SEGUNDO

nos á acostar. Y se acostaba con gran satisfacción de su pobre esposa. A los tres ó cuatro meses de llevar esta vida empezó á aburrirse el señor Chébe y á sufrir otra vez los vahidos y los dolores de cabeza; el barrio era demasiado ruidoso y malsano, aparte de que los negocios no marchaban bien, ni los paños, ni las lencerías, nada absolutamente. Precisamente, cuando se hallaba en esta crisis fué en la ocasión en que «la señorita lanus, mi hermana» les visitó para hablar...

les de Sidonia. Por el camino habíase dicho la solterona que era preciso proceder con muchos miramientos, pero le sucedió lo que á todas las personas tímidas cuando se hallan en su caso, que al entrar y á las primeras palabras después del saludo de costumbre, lo desembuchó todo. Lo que allí sucedió fué una verdadera escena teatral. Al oír que acusaban á su hija púsose indignada en pié la señora Chébe; no podría creer jamás una cosa semejante y si que se trataba de una calumnia infame de que era víctima su hija. Por su parte el señor Chébe tomó la cosa por todo lo alto, recibiendo la noticia con frases declamatorias, meneando la cabeza y, según costumbre, refiriéndolo todo á su propia persona. Como era posible suponer que su hija, una señorita Chébe, hija de un honrado comerciante cuya firma era conocida en la plaza desde hacía treinta años, fuese capaz de... ¡imposible!

Insistió la señorita Planus porque no quería que la tuviesen por una charlatana ó chismosa portadora de malas noticias, manifestando que había pruebas y que todo el mundo estaba enterado y ocupándose del asunto. — ¡Y aun cuando así sea!—exclamó furioso el señor Chébe al observar aquella insistencia.— ¡nosotros que nos importa? Nuestra hija se casó y no vive con sus padres. A su marido, que tiene más años que ella es al que corresponde aconsejar, guiarla, ¿se cuidó por ventura de hacerle? Puesto en este camino el hombrecillo, empezó á hablar mal de su yerno, un suizo de sangre blanca que se pasaba la vida en el taller, dibujando ó inventando máquinas y negándose á acompañar á su esposa para que frecuentase la sociedad, prefiriendo á todo sus antiguas costumbres de soltero, es decir, la pipa y la cervicería. Había que ver el ademán y oír el tono con que el señor Chébe dijo «la cervicería».

Y sin embargo, rara era la noche en que dejaba de ir allí á rennirse con Risler al que reprendía áspidamente al día siguiente cuando faltaba una sola vez. Había una idea muy definida detrás de toda aquella charla del comerciante de la calle de Mail, exportación-comisión. Tenía grandes deseos de abonar su almacén, retirarse de los negocios y desde hacía algún tiempo pensaba ir á ver á Sidonia para que favoreciese sus nuevas combinaciones. No era, pues, el momento favorable para representar escenas desagradables ó hablar de autoridad paternal del honor conyugal. En cuanto á la señora Chébe, había quedado algo menos convencida que al empezar, de la impecabilidad de su hija, se encerró en un silencio obstinado. La pobre señora hubiera deseado en aquel instante ser sorda, ciega, y no haber conocido jamás á la señorita Planus. Cual suele sucederles á las personas que han sido muy desgraciadas, agradábele mu-

cho encerrarse en una aparente tranquilidad y creía preferible á toda la ignorancia, ¡qué triste era la vida, Dios mío! Y por último, si Sidonia había sido una joven honrada, ¿por qué no había de ser una honrada esposa? Empezó á oscurecer. Con mucha gravedad púsose en pie el señor Chébe y fuése á cerrar las puertas de la tienda y á encender el gas cuya luz hizo resaltar la desnudez de aquellas paredes, el relumbrón de los estantes y cajas vacías y todo lo que había en aquel extraño almacén y que hacía se semejase su interior al de un comercio al día siguiente de la quiebra. En actitud silenciosa y con la boca contraída como el que ha resuelto no hablar, parecía decir á la solterona: Y es tarde, y hora de que cada cual se retire á su casa. Y mientras oíase á la señora Chébe que sollozaba en la trastienda yendo, viniendo y cuidando de la cena. La señorita Planus comprendió lo que

rio anuncia para la noche del sábado y tarde del domingo animados bailes que se celebrarán en la plaza de la estación.

En la tarde del domingo habrá carreras de hombres y niños en San Bonet.

La banda que dirige el Sr. Simonet es la encargada de amenizar estas diversiones.

Los que regresan

Repatriados En el vapor Unión, ha llegado esta mañana el primer teniente de Infantería don Natalio Gomez.

Procedente de la Habana en uno de cuyos regimientos prestaba servicio.

Regresó a España a bordo del trasatlántico María Cristina, siendo el punto de desembarco en la Coruña.

El médico de sanidad D. Miguel Berga a bordo del vapor Unión le ha pasado la visita de reglamento.

Dice un diario de Barcelona que han llegado a aquella capital procedentes de la Coruña y otros puertos, entre otros los siguientes repatriados, cuyos apellidos nos parecen mallorquines:

Pablo Pol, Juan Oliver, Antonio Pons, Onofre Sansó, Antonio Martí Tomas, Gabriel Perelló, Juan P. Ferrer, Gaspar Bonet, Bartolomé Coll y Juan Serra.

El tiempo

Calurosos en extremo han sido estos pasados días, tanto, que más bien parece que caminamos otra vez hacia el estilo que hacia el otoño.

Un meteorólogo ha hecho los siguientes pronósticos atmosféricos acerca del mes de Septiembre:

Comienza con días nublados en las provincias del Norte, haciéndose pavorosos en el último tercio por la repetición de las tormentas acompañadas de piedra, precedidas en Aragón de viento recio.

A finalizar el mes, las lluvias y el frío se hacen generales. Estarán contentos los labradores por las buenas condiciones de la sementera.

Noticias generales

LOS PUEBLOS

Mancor.—Por usar armas sin el correspondiente permiso, ha sido desarmada una escopeta a un vecino de este pueblo.

Felanitz.—Por pastoreo abusivo ha sido denunciado al señor Juez un vecino de esta ciudad.

Merced de Inca

Table with 3 columns: Item, Quantity, Price. Includes items like Almendron, Trigo, Candeal, etc.

PALMA

Dispensenos nuestro buen amigo el señor Garcías si hasta hoy no hemos publicado su artículo IV referente a El albaricoquero en Mallorca, y dispensen un agricultor novato, Grumete y otros, si los trabajos con que nos han honrado no han aparecido en el puesto preferente de nuestro diario, que es el que les destinamos. Asuntos de actualidad y exceso de material son las únicas causas del retraso.

En el acto de la comida [falleció repentinamente ayer en el Hospital Provincial, uno de los asilados, después de haber refrito con uno de sus compañeros.

Los días 14 y 15 de del actual se verificarán en el Instituto Balear los exámenes de ingreso, y el día 16 empezarán los del primer curso de Latín y Castellano, y seguirán los demás días.

Por el Ministerio de Hacienda se ha publicado una R. O. disponiendo que en el sorteo 5.º para la amortización de obligaciones de Filipinas letra A, se incluyan 2.485 bolas, debiendo extraer cuatro equivalentes las 400 obligaciones, que serán recogidas en 1.º de Noviembre próximo venidero.

Dice el Diario de Palma:

«Junto al fielato del muelle se percibe un hedonamente incómodo y que en la presente estación puede ser perjudicial a la salud pública. Sería preciso que se remediara esa falta de policía urbana en un punto de tanto tránsito como es la entrada en la ciudad por la parte de mar.»

Las quejas de nuestro colega son muy justificadas, y recordamos el asunto a la autoridad municipal.

El domingo próximo contraerá matrimonio con la distinguida Srta. D.ª Magdalena Ramón y Gamundi, nuestro amigo el ingeniero municipal D. Bernardo Calvet. La ceremonia se verificará en casa de la novia.

Por el Gobierno militar de esta plaza se cita al soldado procedente de Puerto Rico, José Vidal Ros, para que a la mayor brevedad se presente en aquellas oficinas para enterarle de un asunto que le incumbe.

Para el día 18 del actual, a las once de la mañana, se señala la tercera subasta de veinte pinos maderables, arrancados por el viento en el sitio denominado El Bancalet del monte comunal de La Victoria, justipreciados en 50 pesetas.

Nuestro amigo D. Rafael Ballester y Castell, Licenciado en Filosofía Letras, nos ruega hagamos constar que ha cesado en el cargo de profesor del «Colegio de San José» como erróneamente anuncian los proyectos del Colegio indicado.

A las dos y media de esta madrugada ha ocurrido en la casa número 53 de la plaza de la Cuartera, un pequeño incendio, que por las pocas proporciones que ha tomado ha podido ser sofocado a los pocos minutos.

Ha sido quemada por el fuego una pequeña cantidad de algodón, no teniendo importancia los perjuicios.

El paseo del Borne estuvo anoche muy poco animado.

Indudablemente la fiesta del Terreno le restó mucha concurrencia.

La banda del Regional entre otras piezas tocó la tanda de valeses Dragonne del señor Morell.

D. Jorge Ginestra y Mir ha presentado a este Gobierno civil una solicitud de registro de propiedad de doce pertenencias de mineral lignito, sitas en el paraje nombrado Cantabou del término municipal de Selva, con el título San Jorge.

De Valencia ha llegado esta mañana el nuevo fiscal de esta Audiencia, que viene a sustituir al ya ausente D. Francisco de P. Renard.

La Junta de Protección al Soldado, gracias a la amabilidad del gobernador civil Sr. Gurman, ha conseguido que el Director de sanidad de nuestro puerto reconozca a los soldados repatriados a su llegada a esta ciudad, a bordo de los mismos vapores que los conducen, a los fines que la misma sociedad tiene acordados.

Boletín religioso Santos de mañana.—San Nicolás de Tolentino, confesor, y San Lucas mártir.

Cuarenta Horas.—Empiezan en el Socorro, dedicadas a San Nicolás de Tolentino: a las ocho bendición de los panecillos de San Nicolás, a las diez exposición.

Al anochecer rosario, continuación del Septenario y la reserva.

Cultos.—En San Nicolás, en preparación a la fiesta del día siguiente, al anochecer, la Reverenda Comunidad cantará solemnemente completas.

—En San Jaime, San Nicolás y S. Francisco, al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

—En la Merced, a las siete, misa solemne propia de la Virgen su Titular, con aplicación de muchas indulgencias.

—En todo el día de ayer se vieron concurridísimas las iglesias de S. Miguel y Misericordia con motivo de celebrarse fiesta en honor de Nuestra Señora de la Salud y Misericordia respectivamente.

Noticias militares

Se ha concedido a Sebastián Nicolás Sansó y su esposa Margarita Gelabert y Gelabert padres de Sebastián, soldado que fué del ejército de Cuba, la pensión anual de 18.250 pesetas, que le corresponde con arreglo a la ley de 15 de Julio de 1896.

—Se ha aprobado la propuesta de inutilidad, formulada por el Parque de Artillería de Mshón, de diversos efectos existentes en el mismo, cuya relación valorada importa 10.423'36 pesetas.

—En vista de la instancia promovida por el comandante de Infantería D. Francisco Gallego Infante, en súplica de compensación de pagas que recibió al regresar de Cuba, y devolución de descuentos, se ha considerado al recurrente comprendido en el artículo 175 del vigente reglamento de revistas, teniendo por lo tanto derecho a las dos pagas que solicita, a razón de cuatro quintos del sueldo de su empleo en Ultramar.

—Se ha dado de baja en el distrito de Filipinas y alta en la Península, en 1.º del actual al primer teniente de Infantería, procedente de Filipinas don Juan Coll Fuster, percibiendo el sueldo entero durante el periodo de la licencia por enfermo, según lo resuelto en real orden circular de 30 de mayo próximo pasado.

Datos estadísticos

Inscripciones en los Distritos municipales LONJA Día 6.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 1. Día 7.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 2. Matrimonios: D. José Nadal Guzmán con doña Isabel Pizá Gómez.

CATEDRAL Día 7.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 2. CEMENTERIO Día 7.—Miguel Basquets Salom, soltero, 40 años, San Sordana, tuberculosis.—Miguel Barceló Sampol, soltero, 20 años, enterocolitis.—Antonio Pericás Perelló, casado, 53 años, Bauló, pulmonía.

Colegio de Sta. Teresa

PONT D' INCA Se admiten internos y semi-internos, combinándose las idas y venidas de estos últimos con los itinerarios del Ferro-carril.

Los estudios del Bachillerato suelen durar cinco años haciendo alumnos que los realizan en cuatro, y uno que los ha realizado en dos. Cualquier alumno de segunda enseñanza que desee matricularse en este Establecimiento, debe hallarse en el mismo antes del 30 de este mes.

Atendido el cambio de nacionalidad de Cuba y Puerto Rico, se abrirá en 1.º de Octubre una clase práctica de Inglés para los alumnos de Contabilidad.

Los resultados del último curso son: Sobresalientes, 36.—Notables, 26.—Buenos, 23.—Aprobados, 17.—Suspendidos, ninguno.

Interesante

ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.

No fiarse de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa. MONJAS, NUM. 16—ENTR.º

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

Desórdenes en la Canea

Madrid 9 (3-m.) La Canea.—Por telegramas recibidos en esta ciudad procedentes de Candia, se sabe que el consulado español en dicha ciudad ha sido quemado por los rebeldes.

Según datos oficiales, de resultas de este incendio han muerto unos treinta cristianos.

Trenes militares.—Muertos

Madrid 9 (9-15m.) La Coruña.—Se ha acordado suprimir los trenes militares.

Los soldados que salgan de esta ciudad para sus provincias respectivas no pasarán por Madrid.

Durante las últimas veinticuatro horas han fallecido nueve soldados.

Guerra lamenente—La partida de Sans

Madrid 9 (9-15 m.) Según los telegramas que recibimos de Buenos Aires, el conflicto entre Chile y la República Argentina, que se creía resuelto, se va agravando.

Se cree que la guerra es inminente.

De Barcelona telegrafian que las tropas que salieron en persecución de la partida de Sans, han regresado a la ciudad.

La viuda del conocido anarquista Ascher ha sido detenida por creerse que está complicada en el alzamiento de la partida.

Las clases.—Sin noticias

Madrid 9 (9-15 m.) El ministro de Fomento Sr. Gando ha negado que tuviera fundamento alguno el rumor de que pensaba retrasar la apertura del próximo curso académico.

Hay absoluta carencia de noticias.

FABRA

Preparaciones medicinales

del Laboratorio de J. Miró Nuez de Kola granulado, 250 pesetas frasco. Poliglicero-fosfato con pepsina y Nuez de Kola granulado fórmula del Dr. Serra, 450 ptas. frasco. Poliglicero-fosfatos con Nuez de Kola granulado, frasco 350 pesetas.

Glicero fosfato cal granulado, frasco 3 pesetas. Nuez de Kola fosfatada granulada, frasco 3 ptas. Hemoneutral granulado, frasco 4 pesetas. Crema bismuto, frasco 3 pesetas.

Peptonato de hierro líquido, frasco 4 pesetas. Todos estos productos se garantizan por la pureza de sus medicamentos y exacta dosificación como indica el prospecto que acompaña cada frasco. Farmacia y Laboratorio de J. Miró

—Abierta toda la noche. Colón, 22 y Persejil, 2 — Palma de Mallorca.

Academia preparatoria

para carreras militares dirigida por D. MIGUEL DE ARCOS.—SEGOVIA

Se facilitan reglamentos é informes en la calle de Verá, número 13—pral.

Academia universitaria

DE PALMA DE MALLORCA dirigida por el Dr. D. Eugenio Losada

Este centro de enseñanza entrará en el tercer año de su vida el día 1.º de Octubre próximo, día en que se abrirá el curso. Se explicarán todas las asignaturas de las carreras de Leyes, Filosofía y Letras, Medicina, Farmacia, & y las de la preparación para el ingreso en las carreras Militares. Queda abierta matrícula en casa del Director, San Eneas 15, en la del Secretario D. Antonio Rosello y Gómez, Huertos 12, y en la Farmacia de San José, Colón 34.

Profesores: D. Eugenio Losada Dr. en Medicina y Cirujía; don Bernardo Calvet, Ingeniero; don Rafael Ribas, Médico Cirujano; don Juan Frontera Ingeniero; don Miguel Ramis, Abogado; don Antonio Roselló y Gómez Abogado; don Juan Tugores Abogado; don Pedro Bonet de los Herreros, Abogado y Licenciado en Filosofía y Letras; don Rafael Comas, Farmacéutico Militar; don Francisco Antich é Izaguirre, Licenciado en Farmacia y en Ciencias; don Mateo Jaume y Servera, Abogado y Notario; don Jaime Domenge y Mir, Abogado; don Juan Juan, Licenciado en Farmacia.

En todas las clases en que haya alumnos de pago admite la Academia, GRATIS, un alumno de reconocida pobreza. Los semi-pobres abonarán la mitad de lo fijado en la siguiente nota de Honorarios. Por un curso ordinario, 40 pesetas; Por el de Ampliación de Medicina, 50 pesetas; Por una asignatura, 15 pesetas.

Calificaciones obtenidas durante el curso de 1907 á 98.—Sobresalientes, 3; Notables, 6; Buenos, 6; Aprobados, 8; Suspendidos, 8; Actos de examen, 32.

Alumbrado con Acetileno

POR LOS GASOMETROS Sistema BOSCH

Patente de invención por 20 años y premiado con «Diploma de Honor» en la Exposición Balear de Sóller.

Pueden obtenerse por 5 pesetas semanales Siendo de buena construcción, buenos metales y sin escapes.

FABRICACION Y VENTA Cerrajería Bosch Omos, 148.—PALMA.

Dinero

á Clases Pasivas

Se facilitan de una á seis pagas anticipadas á los señores Retirados de Guerra y Marina, Jubilados, Cruces y Monte-Pío. Militar y Civil, y un año de pensión á los padres y viudas de los individuos fallecidos en Ultramar.

Calle de Despuig, núm. 40. SANTA CATALINA (ARRABAL)

ORO

MONEDAS Y OBJEIOS

Unica casa que paga más bonificación.

S. Miguel-44

HERPES

Y DEMAS HUMORES DE LA SANGRE, así internos como externos el EXTRACTO ANTHERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DOCTOR CASASA es el único que nos cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto.—En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casasa, plaza de la Constitución. De venta en Palma. Farmacia de D. Ignacio Forteza Aguiló, Bolsería, 1—3. Para pedidos: D. J. M. Pascual, Lanria 18.—Valencia.

FIESTAS POPULARES

Globos Montgolfiers

á 4, 8, 12, 16 y 24 reales cada uno

Librería de J. TOUS—Plaza Cort, 14 y 16

Fragmentos of a story in French, including characters like Grano de Sal, Mathurin, and the Count of Maine-Hardy. The text is partially obscured and difficult to read in many places.

ca llegó a invertir las rentas que cobraba. Siempre entraba en el comedor a las siete en punto de la tarde, y después de saludar a sus compañeros de hospedaje con una inclinación de cabeza, ocupaba su sitio en la cabecera de la mesa, y cuando terminada la comida, se retiraba a su cuarto.

Su familia parece que ha manifestado la imposibilidad de que conciera al Sr. Floranes.

## TOROS

En Madrid torearon el domingo pasado las señoras toreras.

Según un colega madrileño, «jugaron al toro con cuatro chotos lactantes en lidia ordinaria, amen de otro que rejonó, a que hace de primera matadora, mechadora o como quieran llamarla, aburrieron tanto como estaba previsto y un poco más.

Lo único saliente que hubo fué unos pares de banderillas que colocó Rosa Simó, la sola de las señoras hembras, aparte de Lolita y Angela, que sabe correr y banderillar.

El público, que aunque numeroso ya no llenó la plaza como el otro día, manifestó esta vez su desagrado.

Lo cual, para el buen entendedor, quiere decir que esas niñas ya han dejado de serlo, y que con las hechuras que ahora gastan, más que para hacer gracias infantiles están para dedicarse a las labores propias de su sexo.

Ante por mí, con tal que no vuelvan a nuestras plazas, que se dediquen a lo que quieran.

Después de las niñas, ya muy cerca de la noche, se corrieron los toros de Udaeta, que no divirtieron mucho más que los chotos de antes.

De ellos uno fué fogoneado, y el otro cumplió. Ambos los mató el Chico de labras, regularmente a primero y muy mal al segundo.

Con todo lo cual salimos de la plaza murmurando:

«Niñas toreras! ¡Chicos de blusa! Si el que con niñas... etc. etc.»

En San Sebastián torearon el mismo día reses de Udaeta las cuadrillas de Mazzantini y Lagartijo.

Luis estuvo muy bien, principalmente en la muerte del tercero, en que hizo una faena deliciosa.

Encontró al toro noble y escuchando bien, le preparó con inteligencia, empleando pases naturales y con la derecha, y entrando al volapié como se debe, dejó tan soberbia eotocada que el toro cayó hecho polvo a sus pies. (Ovación, delirio, oreja y todos las generales de la ley.)

Lagartijo trabajó con mucha voluntad y no tan buena suerte.

Al matar el cuarto toro salió acosado y revoloteado, teniendo que pasar a enfermería por haber sufrido una herida corta en la yema del dedo pulgar de la mano derecha, que impidió continuar la lucha.

El héroe de la tarde en la brega, banderilleando y en quites, fué Tomás Mazzantini.

Con asistencia de Lagartijo se celebró el día 4 en Zaragoza una corrida a beneficio de Lagartijo, quien por efecto de una cogida se encuentra inútil para el ejercicio de su profesión.

Torearon, Bonarillo, Villalby Pepe Hillo, quedando los tres muy lucidos.

Los resultados de la corrida fueron provechosos para el beneficiado.

En Sevilla hubo un escándalo monumental durante la lidia del sexto toro.

Un tropel de toreros improvisados se arrojó al ruedo improvisando la lucha.

Para evitar la intromisión de guardias municipales quisieron detener a los invasores, pero un sargento de infantería salió en defensa de éstos y con él hicieron causa común varios soldados.

Guerrita y Padilla torearon en Toulouse el domingo último.

Guerrita tuvo superior en todo siendo objeto de una continuada ovación.

Padilla muy bien, matando a sus tres toros de otros tantos inmejorables volapiés.

Lagartijo, el gran maestro cordobés, se dispone para aparecer en escena.

Esta noticia ha sido confirmada por el mismo maestro cordobés.

Porque como una empresa taurina de Francia se ha dirigido a Lagartijo pidiéndole condiciones para que tome parte en cuatro corridas.

El gran maestro ha contestado aceptando en principio la proposición y fijando el precio total de su trabajo en 120.000 francos, ó sean 194.000 pesetas según el cambio de hoy.

Si la empresa acepta estas condiciones, que si las acepta, Lagartijo irá a Francia, se vestirá el traje de lince y estocará varios toros.

A su regreso se propone Rafael I, dar una corrida de toros en la Plaza de Madrid con el fin de borrar el mal efecto de su desgracia, y en ella matará los cuatro primeros toros, encargándose su sobrino, Lagartijo chico, de matar los dos últimos.

El producto total de la gran fiesta taurina, se dedicará íntegro a los pobres de Madrid, y Lagartijo impone como condición indispensable que los precios de las localidades sea el mismo que el de las corridas de abono.

Y luego con los cuarenta mil duros franceses y los laureles que alcanzan en el caso madrileño, se retirará el gran maestro a su casa de Córdoba, donde vivirá tranquilo, ocupando hasta su muerte el trono de la tauromaquia, que nadie osará disputarle.

da de toros en la Plaza de Madrid con el fin de borrar el mal efecto de su desgracia, y en ella matará los cuatro primeros toros, encargándose su sobrino, Lagartijo chico, de matar los dos últimos.

El producto total de la gran fiesta taurina, se dedicará íntegro a los pobres de Madrid, y Lagartijo impone como condición indispensable que los precios de las localidades sea el mismo que el de las corridas de abono.

Y luego con los cuarenta mil duros franceses y los laureles que alcanzan en el caso madrileño, se retirará el gran maestro a su casa de Córdoba, donde vivirá tranquilo, ocupando hasta su muerte el trono de la tauromaquia, que nadie osará disputarle.

## NOTICIAS

**EXTRANJERAS**

Berna 3.—El periódico «El Correo», reconoce como la más total de la prensa europea, la levatada y generosa iniciativa del Czar en lo que se refiere al desarme.

Respecto a los resultados de la misma, cree en contra de lo que han dicho otros importantes diarios, que la principal dificultad no arrancará de Francia, que en último resultado sólo aspira a reconquistar lo suyo, sino de Alemania e Inglaterra, poco dispuestas a renunciar al logro de las ambiciones que han motivado sus respectivos armamentos.

Londres 4.—Un despacho de El Cairo, asegura que las tropas anglo egipcias se apoderaron el jueves último de la ciudad de Khartoum después de una lucha encarnizada con los derviches.

Se calculan en dos mil las bajas de los primeros entre muertos y heridos y en ocho mil las de los derviches.

París 5.—La crisis ministerial parece conjurada. El presidente del Consejo, Sr. Crisson, para evitar nuevas dificultades, tiene el propósito de encargarse de la Cartera de Guerra, dejando el del interior que será desempeñado por el Sr. Valle, actual secretario de dicho departamento.

—Despachos de Yokohama, dicen que el gobierno japonés se adherirá a la proyectada reducción de gastos militares, haciendo honor a la iniciativa del emperador de Rusia, si bien ha expresado previamente que no abriga esperanzas en la eficacia de la proposición.

—Los ministros se reunieron hoy por la mañana en el Ministerio del Interior.

El Sr. Sarrin anunció que iba a ocuparse preferentemente en el examen de la solicitud de revisión, así como en el del expediente judicial instruido con motivo de la cuestión Dreyfus, prometiendo poder comunicar muy en breve a sus compañeros de gabinete el resultado de dicho dictamen.

—Los generales Saussier y Zurlinden han declinado la oferta de la cartera de Guerra.

El jefe del ministerio, Sr. Brisson, se ha dirigido a otros generales, cuya contestación aguarda, pero aumentan las probabilidades de que sea el mismo presidente del gabinete quien desempeñe la cartera indicada.

**NACIONALES**

Dice un periódico de Barcelona del domingo. Recibió ayer el Alcalde la visita del cónsul de España en Berlín, el cual participó que pasado mañana los artistas franceses que interpretaron la ópera «Dejamires» de Saint Saens, darán un concierto en el Teatro Lírico, a beneficio de los soldados repatriados que llegaron a Barcelona.

El Sr. Ripera agradeció tal deferencia.

—A reaparecido en Milán *Il Secol*, el periódico de mayor circulación de Italia, que fué suspendido por haber excitado a la rebelión cuando ocurrieron los sangrientos motines de triste recordación.

—Un periódico de Zaragoza dice haber oído que se ha ordenado la instrucción de sumaria con motivo de ciertas frases pronunciadas desde el púlpito por un sacerdote en un pueblo de la provincia de Teruel.

—Es esperado en Vigo el Sr. Castelar. Allí permanecerá hasta el 8 de este mes, aniversario de su natalicio. En dicha fecha cumple el famoso orador sesenta y ocho años.

Desde Vigo irá a Denia.

—Con objeto de que se rife entre los niños salidos en la Casa de Misericordia de Murcia, que han de concurrir a la fiesta de caridad organizada por el diario *Las Provincias* de Levante ha concedido S. M. el Rey D. Alfonso XIII un precioso juguete.

S. A. la princesa de Asturias ha concedido un tocador para que sea rifado entre las niñas que asistan a referida fiesta.

—Según un periódico de Bilbao, a 11.600 duros próximamente ascienden las ganancias obtenidas por las corridas de toros últimamente celebradas en aquella plaza. Pues ahora no se notan los efectos de la guerra.

—Ea las próximas maniobras militares del sexto distrito de Burgos, a las que partes y políticos conceden importancia, tomarán parte los regimientos de caballería de España, Numancia, Arlabán y Albuera, los de infantería de Cantabria, La Lealtad, Sicilia, Valencia, Andalucía, Garelano, América, Madrid y Bailén y la artillería.

—La señora Condesa de Casa-Valencia ha puesto a disposición de S. M. la Reina Regente, pesetas 68.000, producto de la suscripción que ha iniciado en Londres para socorrer a los heridos, enfermos y viudas de la guerra.

—Dicen de Barcelona:

—Parece que algunas fábricas que fueron cerradas con motivo de la guerra, reanudarán sus trabajos durante el presente mes, con motivo de haber recibido importantes pedidos.

## La estatua de "El Greco,"

El día 29 por la tarde se verificó en la pintoresca villa de Sitges (Barcelona) la inauguración de la estatua erigida al inmortal artista Domenico Theotocopuli, *El Greco*, en el paseo de la Ribera de aquella histórica población.

Efecto de las circunstancias, solo concurrieron al acto, que revistió una gran sencillez, las comisiones, el Ayuntamiento en pleno, y varios notables artistas del modernismo, capitaneados por su jefe el pintor D. Santiago Rusiñol, quien leyó un brillante discurso conmemorativo que le valió unánimes aplausos y felicitaciones.

Acto seguido se inauguró la estatua, la que cubría la bandera de *Cau Ferrat*, resonando entonces infinitos aplausos y vivas. La estatua, que es obra magistral del escultor Reynés, es uno de los mejores monumentos de Cataluña. El pedestal tiene la siguiente inscripción:—*A Domenico Theotocopuli «El Greco».—1568 1625.*

## Banco Hispano-Colonial

**Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas, serie B.**

**ANUNCIO**

Con arreglo a lo dispuesto en el artículo 2.º del Real decreto de 28 de Junio de 1897, tendrá lugar, el quinto sorteo de amortización de las Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas, serie B, el día 15 del actual a las once de la mañana, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios núm. 1, principal.

Las 150.000 Obligaciones Hipotecarias Serie B, en circulación, se dividirán para el acto del sorteo, en 1.500 lotes, de a cien Obligaciones cada uno representados por otras tantas bolas, extrayéndose del globo dos bolas que determinarán las centenas que se amortizan, conforme a la tabla de amortización y a lo que dispone el Real orden de 2 del actual, expedida por el Ministerio de Ultramar.

Antes de introducir las en el globo, destinado al efecto, se expondrán al público las 1.498 bolas sorteadas, deducidas ya las 7 amortizadas en los sorteos anteriores.

El acto del sorteo será público y lo presidirá el Presidente del Banco, o quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comisión Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario general. Del acto dará fe un Notario, según lo previene el inciso quinto del precipitado artículo 2.º del referido Real decreto de emisión.

El Banco publicará en los diarios oficiales los números de las Obligaciones a que haya correspondido la amortización y dejará expuestas al público, para su comprobación, las bolas que salgan en el sorteo.

Barcelona 6 de Septiembre 1898.—El Secretario accidental, Gustavo Lleo.

**Almacenes MONTANER SINDICATO, NUM. 2.**

**Pafeteria y novedades para Señora y caballero BASTRETERIA Y CAMISERIA**

Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para PRIMAVERA Y VERANO Ricos y extensos surtidos de géneros para SEÑORAS CABALLEROS Y NIÑOS Se han recibido también grandes cantidades de ROPA BLANCA de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros a precios fabulosamente reducidos, es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

**Almacenes MONTANER SINDICATO, NUM. 2.**

## NUESTRA INFORMACION

### Importación y exportación

Ha empezado ya en nuestro puerto el movimiento propio de los meses de Septiembre, Octubre y Noviembre, meses en los cuales presenta nuestro Muelle mayor vida por efecto de embarcarse en grande escala del almendrán, pulpa, cerdos cebados y algarobas, mercancías que son factores importantes de nuestra riqueza agrícola.

El embarque de cerdos no ha empezado todavía, pero tenemos entendido que se están preparando para remitir en breve a Barcelona grandes partidas del mucho ganado de esta clase.

En cambio el embarque de la pulpa y el almendrán han empezado ya en grande escala ó sino díganlo las abundantes remesas que de una y otra mercancía embarcó el vapor *Cataluña* en su último viaje a Cádiz y Marsella.

El citado cargamento, que lo componían unas 400 y pico de toneladas de ambos efectos, fué justipreciado por peritos en el asunto, en unos 300.000 duros, demostrando estas cifras la importancia que tiene esta producción en Mallorca.

Por otra parte, han contribuido también al movimiento observado estos pasados días, los varios cargamentos de habas, cebada y avena, traídos aquí y cuyo número de toneladas se ha elevado a unas 700 aproximadamente.

El vino, aun que no en tan grande escala como la pulpa y el almendrán, ha constituido una de las principales mercancías, pudiéndose calcular en unos 600 bocoyes los que embarcaron los vapores *Cataluña* y *Unión*, con destino a Marsella y Valencia respectivamente.

De algarobas del país y de Ibiza han salido algunos cargamentos, que pueden calcularse en unas 130 toneladas, cantidad que irá aumentando a medida que empieza de firme la recolección del nuevo fruto de esta clase, que por cierto resulta este año abundante y de superior calidad.

De carbón, cuyos pedidos continúan haciéndose sin interrupción, han sido exportadas durante los pasados días unas 700 toneladas con destino a Barcelona y Valencia.

El precio de esta mercancía continúa estacionado a 17, 17'50 y 18 pesetas tonelada sobre muelle de Palma.

Se han hecho además algunos fletamentos para conducir carbón a Valencia y Barcelona y también madera de pino en tronco a Almería. En la importación, a lo poco anunciado, hay que añadir unas 600 toneladas de mercancías varias.

Ha constituido el esbordo del vapor de Valencia los efectos siguientes: 303 sacos arroz, 8 id. lana, 16 cestos melones, 6 cajas de almídon, 24 bultos varios.

En Ibiza dejó el expresado buque, 6 jaulas de palomas mensajeras, 110 sacos arroz, 15 id. de habas, 8 de guano y 10 fardos sacos vacíos.

**Del mar**

A las seis de la tarde ha salido para Barcelona el vapor *Luzlo* con la correspondencia, pasaje y efectos varios.

—Procedente de Barcelona, (con ocho días de navegación fundó en nuestro puerto ayer tarde a las tres, la polacra goleta *Amia* con 150 toneladas de carga general. También entró en el puerto a las dos de la tarde el pallebot *Paco* con efectos varios.

—Esta mañana tomaba lastre y arreglaba el aparejo el bergantín goleta *Maxagán* para hacerse a la mar en breve.

—Ha entrado en la dársena del Mollet para cambiar el aparejo por el de bergantín goleta, la polacra goleta de esta matrícula *Isidra*.

**Otra vez desierta**

Esta mañana, como estaba anunciado, se ha verificado ante la Comisión provincial la segunda subasta para el arrendamiento del Teatro Principal.

Por no haberse presentado postor alguno ha quedado desierta la subasta. Lo presumimos.

La Comisión Provincial no ha tomado acuerdo definitivo acerca de este asunto. Pero sabemos que el ánimo de los Sres. Diputados es completamente contrario a modificar el pliego de condiciones, ni mucho menos el tipo de subasta.

En todo caso, el teatro no estará cerrado puesto que en la Diputación se han recibido proposiciones de compañías de Madrid para venir a actuar en el mismo.

**Cocinas económicas**

El Ayuntamiento repartió ayer 500 bonos, los señores de la Junta 200; se despacharon allí 211, y se extrajeron 2 22 suplementos.

Hoy se ha servido potaje de garbanzos.

**Fiestas populares**

*En el Terreno*

Anteayer era notoria la multitud de gente que desde esta ciudad se trasladó al pintoresco caserío, deseosa de ver todos los actos de la fiesta, y por esto los tranvías iban atestados. A las ocho de la noche se cantaron en la iglesia solemnes completas, que estuvieron muy concurridas.

A las diez y media la *troupe* que dirige D. Nicolás Valvés empezó a bailar el programa anunciado, concluyendo a muy altas horas de la madrugada.

Todo el cuerpo de baile recogió ruidosos aplausos.

Ayer, día de la Natividad de Nuestra Señora, el oratorio estaba hecho un ascua y el altar mayor iluminado artísticamente. A las nueve se cantó tercia solemne, y acto continuo la misa con acompañamiento de órgano, en la que el elocuente orador Padre Francisco Salvá ensalzó la gloria, santidad y divinidad de Nuestra Señora.

A las cinco de la tarde, en la calle de la Bonanova, se celebraron las ya anunciadas carreras.

A las ocho de la noche en la carretera hubo polichinelas, que al poco rato de haber empezado fueron suspendidas por un guardia municipal, por haberse aglomerado tanta gente que hizo imposible el tránsito por dicha carretera.

Dos bandas de música en otros tantos catafalcos amenizaron la velada.

Todas las calles y plazas de dicho caserío estaban iluminadas por farolillos de papel y reverberos, haciendo bonito efecto la casa del clavero que estaba adornada y iluminada con muy buen gusto.

La animación y el bullicio que reinó en la verbena y fiesta fueron extraordinarios.

*En Son Sardina*

Como anualmente se viene celebrando, se celebrará mañana y el domingo próximo fiesta cívico-religiosa, en honor del Nombre de María. El programa es el siguiente:

Mañana, verbena de la fiesta, al anochecer se cantarán solemnes completas, y acto seguido habrá baile de payesas en la Plaza del Retiro, al son de la banda de música del *Secar del Real*.

El domingo 6 día del Nombre de María, a las nueve de la mañana se cantará tercia solemne y acto continuo misa mayor. El encargado del pasterio es el elocuente orador sagrado P. Nicolás Reus, filipense.

A las tres de la tarde habrá carreras de hombres y niños en el Camino Vecinal de dicho pueblo. A las seis de la tarde habrá tercia solemne con acompañamiento de órgano, y a las ocho de la noche en la Plaza habrá baile de payesas, al son de una banda de música.

*En el Pont d' Inca*

También este concurrido y cercano cas

—( 220 )—

—Con el marqués y su hija.

—¿Y nadó más?

—Y el sobrino del marqués.

—¿Cual de ellos?

—El vizconde de La Morliere.

Grano de Sal frunció las cejas; pero no le dio palabra.

Entonces el guarda le refirió detalladamente cómo se había realizado la evasión del conde.

Pero en vez de alegrarse, Grano de Sal permaneció sombrío.

—Si el vizconde es de la partida—dijo para sí,—sólo interviene aquí para engañarme mejor.

El muchacho juzgó inútil dar a conocer guarda esta reflexión, pero le dijo de repente:

—Vas a ir al castillo.

—¿A qué?

—A ensillar un caballo.

—¿Y si me preguntan para quién?

—Dirás que para tí mismo, que vas a matar a buscar un perro ó un diablo, ¿qué dices?

—Bien. ¿Y qué haré del caballo ya en el castillo?

—Lo montarás y vendrás a buscarme a entrada del bosque. Tráete el ruano, que el más ligero de las caballerizas.

Mathurin obedeció a Grano de Sal, y se

—( 221 )—

cosa de un cuarto de hora se presentó a la cita, montando en un caballo negro.

—¿Cómo no has traído el ruano, Mathurin?

—No está en las caballerizas.

—¿Pues dónde está?

—Juan, el palefrenero, me ha dicho que anoche lo sacó uno de los sobrinos del general.

—Y aun no ha vuelto ¿eh?

—No.

—¿Pardiez!—dijo para sí Grano de Sal,—yo creo que aquí se entienden todos para perder al conde. El ruano es capaz de hacer treinta leguas por ahora.

El zagal, cada vez más impaciente, montó a caballo, puso al arzón las pistolas que llevaba al cinto y se despidió del guarda.

—Pero ¿dónde vas?—le preguntó Mathurin.

—Voy a ver si alcanzo la silla de poses del marqués.

—Lleva mucha delantera.

—Sí, pero tengo yo buenas espuelas.

Y Grano de Sal partió al galope.

El coche que seguía Grano de Sal había descrito un semicírculo: había entrado en el bosque por el camino que venía de la fontana y había salido por otro cubierto de arena, el cual conducía a la carretera de Poitiers a Rochefort.

—( 224 )—

—De unos señores que están comiendo en la sala.

Grano de Sal entró en la sala y vió perfectamente un señor de edad, una señora joven y un señorito; pero no eran por desgracia las personas que él buscaba.

Eran honorables ingleses que iban a Tours a pasar el invierno.

—¿Es vuestro, señores míos, el coche que hay en el patio?

—¿Yes—le contestaron.

—¿Venís de Rochefort?

—Yes.

El muchacho lanzó una ruda interjección, salió de la posada y montando otra vez a caballo volvió atrás al galope.

Una hora después, Grano de Sal encontraba en la rápida pendiente ya descrita el coche del general y lo arrancaba a una muerte segura, matando uno de los caballos.

El general había vuelto a asomarse a la ventanilla.

El jinete echó pié a tierra.

—¡Ah! ¡El Intrépido!

—Señor marqués!

Tales fueron las dos exclamaciones que se cruzaron.

—¡Me salvas la vida, hijo mío, y salvas al mismo tiempo la de Diana y Héctor.

—¿Dónde están?

—( 217 )—

Pero Grano de Sal le dijo:

—El capitán me ha dicho que el general ha partido para París con su sobrino y que va con el objeto de pedir gracia para el conde. Es posible, pero yo creo que su excelencia tiene su idea.

Grano de Sal pasó la noche en el subterráneo; pero antes de que amaneciera se puso en camino para Bellombre.

A las dos horas estaba a la orilla del bosque en el mismo sitio en que el pérfido Aubrosio había puesto la trampa en que cayera el conde.

Pero se sorprendió de ver en la arena los surcos de las ruedas de un carruaje.

A juzgar por las pisadas de los caballos, el carruaje no procedía del castillo, sino del anterior del bosque.

—Es la silla de posta del general—se dijo el joven.

Y siguiendo estas señales, llegó hasta un camino de travesía que venía de Bellefontaine.

—Bien—se dijo,—lo adivino. El general ha aparentado ir hacia París y después ha vuelto aquí. ¿Quién sabe?

Grano de Sal reflexionó que no era imposible que el general hubiera libertado a Héctor.

Voltó luego atrás y se convenció de que